

衆議院 厚生委員會議録 第四号

平成九年十一月二十一日(金曜日)

午後一時一分開議

出席委員

- 委員長 金子 一義君
- 理事 佐藤 剛男君
- 理事 長勢 甚遠君
- 理事 山本 孝史君
- 理事 児玉 健次君
- 安倍 晋三君
- 大村 秀章君
- 鈴木 俊一君
- 戸井田 徹君
- 堀之内久男君
- 青山 二三君
- 坂口 力君
- 榊屋 敬悟君
- 吉田 幸弘君
- 家西 悟君
- 瀬古由起子君
- 鴨下 一郎君
- 土肥 隆一君

- 理事 津島 雄二君
- 理事 根本 匠君
- 理事 金田 誠一君
- 江渡 聡徳君
- 桜井 郁三君
- 田村 憲久君
- 松本 純君
- 大口 善徳君
- 福島 豊君
- 矢上 雅義君
- 米津 等史君
- 石毛 鏡子君
- 中川 智子君
- 土屋 品子君

出席國務大臣

厚生大臣 小泉純一郎君

出席政府委員

厚生大臣官房長 近藤純五郎君

厚生大臣官房総務審議官 田中 泰弘君

厚生省健康政策局長 谷 修一君

厚生省保健医療局長 小林 秀資君

厚生省社会・援護局長 炭谷 茂君

厚生省保険局長 高木 俊明君

委員外の出席者

文部省初等中等教育局特殊教育課長 辰野 裕一君

厚生大臣官房障害保健福祉部長 篠崎 英夫君  
 労働省職業安定局高齢・障害者対策課長 村木 厚子君  
 厚生委員会調査室長 市川 喬君

十一月十七日

中小自営業者婦人の健康と母性保護、社会的・経済的地位向上に関する請願(白保台一君紹介)(第五〇一号)

- 同(一川保夫君紹介)(第五二八号)
- 同(坂上富男君紹介)(第五二九号)
- 同(達増拓也君紹介)(第五三〇号)
- 同(島山健治郎君紹介)(第五三二号)
- 同(石井郁子君紹介)(第五三三号)
- 同(大森猛君紹介)(第五三四号)
- 同(金子満広君紹介)(第五三五号)
- 同(川内博史君紹介)(第五三六号)
- 同(木島日出夫君紹介)(第五三七号)
- 同(児玉健次君紹介)(第五三九号)
- 同(穀田恵二君紹介)(第五四二号)
- 同(佐々木憲昭君紹介)(第五四三号)
- 同(佐々木陸海君紹介)(第五四四号)
- 同(志位和夫君紹介)(第五四六号)
- 同(瀬古由起子君紹介)(第五四七号)
- 同(辻第一君紹介)(第五四八号)
- 同(寺前巖君紹介)(第五五〇号)
- 同(中路雅弘君紹介)(第五五二号)
- 同(中島武敏君紹介)(第五五三号)
- 同(春名真章君紹介)(第五五五号)
- 同(東中光雄君紹介)(第五五七号)
- 同(平賀高成君紹介)(第五五九号)
- 同(不破哲三君紹介)(第五六一号)
- 同(藤木洋子君紹介)(第五六二号)

同(藤田スミ君紹介)(第六四三三号)  
 同(古堅実吉君紹介)(第六四四四号)  
 同(松本善明君紹介)(第六四五五号)  
 同(大島恒夫君紹介)(第六四六六号)  
 同(山原健二郎君紹介)(第六四七七号)  
 同(吉井英勝君紹介)(第六四八八号)  
 同(公的齋藤血バンクの設立と血液事業法の制定に関する請願(神崎武法君紹介)(第五〇二号)  
 同(子供の性的搾取・虐待をなくすための立法措置に関する請願(土井たか子君紹介)(第五〇三号)  
 同(土井たか子君紹介)(第五〇四号)  
 同(医療等の改善に関する請願(島山健治郎君紹介)(第五二五号)  
 同(難病医療への自己負担導入反対に関する請願(土井たか子君外一名紹介)(第五二六号)  
 同(中川智子君外一名紹介)(第五四四号)  
 同(土井たか子君外一名紹介)(第五七〇号)  
 同(中川智子君外一名紹介)(第六二二二号)  
 同(介護保険法案の抜本的修正に関する請願(児玉健次君紹介)(第五四一四号)  
 同(藤田スミ君紹介)(第五四二二号)  
 同(山原健二郎君紹介)(第五四三三号)  
 同(公的介護保障制度の早期確立に関する請願(木島日出夫君紹介)(第六二二二号)  
 同(本委員会に付託された)

本日の會議に付した案件

精神保健福祉士法案(内閣提出、第四百四十回国會議法第九〇号)  
 言語聴覚士法案(内閣提出第八号)

○金子委員長 これより會議を開きます。  
 第四百四十回国會、内閣提出、精神保健福祉士法案及び内閣提出、言語聴覚士法案の兩案を議題と

いたします。

これより質疑に入ります。

質疑の申し出がありますので、順次これを許します。榊屋敬悟君。

○榊屋委員 久々の衆議院の厚生委員会でございまして、大臣のお顔を拝見いたしますと、うれしくもあり、本当にお元気なお顔であります。本当にお元気かどうか聞いてみたい心境もするわけですが、しかし、きょうは一般質疑でございまして法案の審議でございまして、早速法案の内容に入らせていただきたい、このように思います。

本日は、精神保健福祉士法案それから言語聴覚士法案、両方一括審議ということでございます。ある意味では、この二つの法案、それぞれ資格法であります。大事な法案でありまして、一氣に一日でいくという話もありましたけれども、本当に時間をかけて審議をしていただけると、ありまして、その点につきましては、理事の皆さんに感謝を申し上げます。

さて、最初に、法案に入ります前に、精神保健対策あるいは障害者対策の現状について、トップの質問者でありますから、入り口部分で確認をさせていただきます。このように思うわけでありませう。

既に御案内のとおり、大変厳しい財政状況の中ではありますけれども、現在、障害者プランが進められております。平成七年の十二月に策定をされました。この障害者プランというのは、ある意味では、知的障害者あるいは身体障害者のプランはもちろんでありますけれども、特に精神障害者の方々の対策が明確になったということ、大きな意味を持つというように私は理解をいたしております。そういう意味では、今回の精神保健福祉士法案、背景にありますこの障害者プランがどのよ

うに進んでいるのかということが極めて大事だろう、私はこのように思います。特に心配しますのは、財政構造改革、現在議論されておりましてけれども、これとの絡みも大変に心配をしております。

そこで、平成十年度概算要求、厚生省さんとしては既に概算要求をされておられますけれども、そうしたことも踏まえて、現状の進捗状況をお尋ねをしたいと思います。

それで、いただきました資料の中で、調査室がつくっていただいた資料の中に障害者プランの具体的な数値が出ております。生活訓練施設、いわゆる援護寮でございますが、三百カ所を目標に頑張ると。ショートステイについては百カ所、福祉ホームが三百、グループホームが九百二十、それから授産施設が四百、福祉工場については五十九、社会適応訓練事業三千三百事業所、地域生活支援事業六百五十カ所、精神科デイケア施設が一カ所、初めて明確にこういう数値目標が出たわけでありまして、これは、まさに十四年度までをゴールに現在進められておるといふふうに理解をしております。今箇所数で申し上げましたけれども、年度の概算要求に視点を当てますと、まさにあと五年、本当に順調にいつているのかどうかということが気になるわけでありまして、

そういう意味では、最初に、私が申し上げた数字に対して、私、今箇所数で申し上げましたけれども、どんな状況で進んでおられるのか、まず概要を簡単に御説明をいただきたいと思っております。

○田中(泰)政府委員 お答えいたします。障害者プランの中の精神障害者の関係の進捗状況でございますが、主なものだけ申し上げたいと思っておりますが、平成十年度の概算要求におきまして、精神障害者福祉ホーム、百人分を要求いたしました。累計整備量が千三百十人分でございます。それから、精神障害者の授産施設四百四十人分を要求いたしました。累計四千二百四十人分でございます。それから、精神障害者福祉工場でございますが、百二十人分を要求いたしました。累計整備

備量が五百七十人分というところでございます。これらの施設の整備の要求でございますが、これまでの整備の実績などを勘案いたしまして、それにかつ、市町村等からの要望を踏まえながら、今後徐々に加速するような計画を立てておりまして、その線に沿って着実に推進を図ってまいりたいというふうに考えております。

○榎屋委員 お答えをいただきましたけれども、きのう通告で申し上げたように、私は箇所数で申し上げたわけだから、ここで私とやっているだけじゃないわけでありまして、多くの方が聞かれていたわけだから、わかるように、せっかく私が言った数字がぐちゃぐちゃになって、聞いている人、何にもわからないのです。それで、箇所数で申し上げて、箇所数では答えられないのですか。

私、もう一回言いますよ。生活訓練施設、援護寮三百カ所、これに対して何カ所か、あるいはショートステイ百カ所に対して何カ所かというお答えがいただけないでしょうか。いかがですか。——時間がかかるようですから、そうしましたら、私はわかりやすくということ、今、うちの理事の方から、じゃ目標に対する達成率だけでも聞いたらどうか、こういう話がありました。それで項目については、さっき私が言ったそれぞれ部分で、施設ごとにお答えをいただければ幸せでございます。よろしくお願いたします。

○田中(泰)政府委員 お答え申し上げます。援護寮の関係でございますが、十年度要求によりまして、全体の整備量の五六・三%でございます。それからショートステイでございますが、全体の五三・三%でございます。それから福祉ホームは四三・七%でございます。それからグループホームでございますが、グループホームにつきましても、これはちょっと後でパーセントを言わせていただきます。それから授産施設でございますが、四七・一%でございます。それから福祉工場は三二・二%でございます。

代表的なところ、以上でございます。○榎屋委員 せっかく教えていただいたのですから、さっき私が申し上げた社会適応訓練事業、それから地域生活支援事業、これは例の人口三十万で二カ所やりますよという、まさに障害者プランの光り物であったと思っておりますが、これとそれから精神科デイケア施設あたりがどういう状況か、概略御説明いただけますか。

○篠崎説明員 今箇所数の問い合わせでございますが、生活訓練施設が平成九年度予算で百十九カ所でございます。それから福祉ホームが百二十カ所、それからグループホームが五百四十カ所、それから授産施設が通所と入所がございまして、通所が百十三、入所が二十四、それから福祉工場が九カ所分でございます。五十九カ所が最終目標、平成九年度は九カ所分。それから地域生活支援事業が九十四カ所分でございます。デイケアは社会保険の方となっております。ちょっと今数字を持っております。失礼しました。

○榎屋委員 余り小さい数字をいっばい並べても、委員の皆さんも傍聴される方も理解がなかなか難しいと思っております。先ほど、まさに達成率が大事だと思っておりますが、正直申し上げて、私はよくやっていたというふうには理解をいたしてしております。先ほど申し上げたように、七年から、八年からの七年計画というふうに理解をしておりますので、八、九、十年目の予算の姿ということですから、七年計画の三年目ということになりますから、先ほど御説明がありました援護寮で五六・三%、半ばを超えておることです。五、ある意味では順調にいつているのかな、ショートステイについても五三・三%という数字をいただきましたので、予定どおりだろう、予定以上かな、こう思います。

福祉ホームが四三・七%、それから授産施設が四七・一%、福祉工場が三二・二%という数字をいただきました。道半ばでありますから、ぜひ順調に

進めていただきたいと思うわけですが、特に障害者プランは数値目標を出したというところに意味があるわけですから、それぞれこういう舞台でその数字は当然ながら検証されるわけでありまして、どうぞこれからもお取り組みをぜひお願いしたいと思います。

私が見るに、福祉ホーム、授産施設、それから福祉工場あたり、この三つがなかなか十四年のゴールを見たときに厳しいのではないかな、こう私は感じました。もう一回言いますよ。福祉ホーム、授産施設、福祉工場、この三つについて改めてお伺いしたいのですが、特に十年度の財政構造改革の影響が心配でありまして、概算要求で見込まれた増の数字をもう一回教えてもらいたい。福祉ホーム、授産施設、福祉工場、この三つについて九年度は何カ所増した、十年度の概算では何カ所になってい、何カ所増と、この増の部分の比較を九年、十年、この三つの施設で教えていただきたいと思っております。お願いいたします。

○篠崎説明員 福祉ホームにつきましては、九年度から十年度に向けて十カ所増でございます。それから授産施設については三十カ所増でございます。これは入所と通所がございまして、それから福祉工場が四カ所増でございます。

○榎屋委員 これは九年から十年の増が今の数字ですね。福祉ホームが十カ所、授産施設が三十カ所、福祉工場が四カ所でありまして、例えば授産施設あたりは、私の理解では目標は四百カ所と、いただいた調査室の資料では四百になっております。それで、先ほど御説明がありましたけれども、恐らく施設数からいくとまだ半分以内、百四、五十ではないか、こう思うわけでありまして、十四年まで目標を達成するためには、やはり毎年五十カ所ぐらいふやしていかなければ、目標にはおぼつかないということでありまして、今の御説明では授産施設三十カ所ということでありまして、すから大丈夫かな、やはり財政構造改革の影響を



求をいたしているところでございます。今後、障害者プランを踏まえて、助成措置の充実を図って運営の安定化を推進していきたい、このように考えております。

○樹屋委員 百万を百万に上げたということですが、もとこの百万という前の数字が余りにも小さかったものでありますから、実態からしても相当乖離しておりますし、こは、今言われた、胸を張って言われたか遠慮して言われたかわかりませんが、プランの中に入らなわけであり、御努力をお願いしたい。

入りの部分でも一回大臣とお話を申し上げたいと思うのですが、先ほどからなぜ私が小さい数字をお聞きしているかということですが、私も障害者プランの哲学というのは、あの平成七年のときに、与党さん、もう随分検討されました。我々も野党でありまして、関心を持って見ておりました。そのプランの中で、特に精神障害者対策については、そのプランをつくる哲学が、いわゆる社会的入院がどうしてもいらっしやる、一年半以上のような方が二、七万人いらっしやる、二万七千人いらっしやる、当時の話であります。

三万人程度の社会復帰ができるようにその受け皿を用意するんだ、これが障害者プランのいわゆる精神障害の部分の哲学ではなかったか、私はこのように理解をいたしております。そういう意味では、この受け皿が確実にプランに沿って整備されていくということが極めて大事

だろうと思えますし、PSWの、この精神科ソーシャルワーカーの、ほかの部分と違、後ほどお話ししますけれども、社会福祉士やMSWと違、まさに大事な役割としてその舞台が用意される、その舞台だろうと私は理解をいたしております。

その受け皿づくりが大事だということをもう何度も申し上げたい。このことを大臣、決意として、大臣の決意をお伺いを申し上げたい、このように思っています。

○小泉国務大臣 今お話しのように、環境整備といふのは大変大事なんです、精神障害者のうち三十三万人が精神病院に入院しておりますが、このうち約五〇％が五年以上の入院患者と、長期入院が問題になっておまして、その社会復帰の促進が今後重要な課題だと思っております。

また、あわせて精神保健福祉士の養成を図り、これらの福祉施設における社会復帰の促進を図っていく、これが今回の法制定の一つの大きな意義ではないかと思っております。

○佐藤剛委員 長代理退席、委員長着席。樹屋委員、着実に環境づくりも進めていくという大臣の御決意を伺ったわけですが、資格制度と同じように、私は、環境づくり、極めて大事だと重ねてお願いを申し上げておきたいと思っております。

そこでお尋ねするんですが、今回のこの精神保健福祉士法案、お話を伺っておりますと、今の大臣のお話ではございませぬが、これからこういう方々をふやしていくか、これからこういう御

説明も既にいたしております。これは、ある意味では障害者プランのその後の成果物といえます。検討の結果でできた厚生省の戦略なのか、私はこのようにも理解をするわけでありませぬ。

この一万人という目標、それはやはり厚生省の一つの、これからの国民福祉を考えた、国民医療を考えた場合の戦略なのか、それはもっと具体的に言うかどうか、御説明をいたされたかと思っております。

○篠崎説明員 一万人という数字でございますけれども、まず精神病院などの医療機関、それから精神障害者の社会復帰施設、保健所、精神保健福祉センターなどの公的機関において、一通り配置されるという場合の最低限度の目標というように考え方をさせていただきます。

これらの施設におきましても、精神保健福祉士を配置するというようなことは考えておられますけれども、福祉士の持つ高い資質に着目すれば、今後、これらの施設において既に今いわれる精神科ソーシャルワーカーとして働いている方がその資格を取得する、あるいは、施設で新規採用を行う場合に積極的に精神保健福祉士を採用するようになる、このようなことを期待しておるわけでございます。

○樹屋委員 この一万人というのは、精神科をお持ちの医療機関それから保健所あるいは福祉施設、そういう御説明が今ありました。その上で、今御説明がありましたのは、最低限必要な数字なんだ、たしかそう私はお聞きしたので、最低限必要な数字だと。しかし、当面は必置にはしない、各施設当たりの必置の考えはない、それに向かって進んでいく、こういうふうな理解をしてよろしいですか。

それと、六千人ぐらいが医療機関だ、こういう説明をいたしておりますが、五十床に一人というふうな資料も入っております。これはどういう姿なのか、どうイメージを描いておられるのか、重ねて御説明をいたしたいと思っております。

も、先生が今御指摘になったような考えでございます。後段の部分につきましては、約六千人ということにつきましては、現在、各単科の精神病院では、一名か二名精神科ソーシャルワーカーが設置されているのが、設置されているところでもそのぐらゐの数が普通でございますが、これを、一病棟五十床といたしまして、将来的には各病棟に一人ぐらゐの精神保健福祉士が設置されればなというところで、今約三十三万人ほど入院患者がおりまして、そのうち、障害者プランによりまして二万人から三万人ぐらゐ社会復帰をするという、引き算をいたしまして、その三十万人ちよっとを五十人で割ると六千人、こういうことでございます。

○樹屋委員 この資格法が制定されますと、将来の考え方としては、各病棟に一人ぐらゐ精神科ソーシャルワーカーがいらっしやあって、社会復帰のために働いていく、こういう姿だろうと思いたす。

それは福祉施設あるいは保健所あたりでは、具体的に言うとうどうイメージになるのでしょうか。各施設に最低一人とか、そういうことなのでしょうか。

○篠崎説明員 社会復帰施設におきましては、先ほど先生も御指摘になったような、そういう法定施設をまずは想定するわけでございますが、大体、施設に一人ということを考えておまして、千カ所ならば約千人ぐらゐというふうな考えております。

それから、保健所や精神保健福祉センターにおきましては、現在、精神保健福祉法で精神保健福祉相談員というのがございませぬが、その方々が皆さん資格を取られるということを想定いたしますと、約二千三百人ということになるわけでございます。

○樹屋委員 ありがとうございます。大体どういう整備か、障害者プランの関連で何点かお尋ねをいたしました。その辺では大分イ



しかし、そのときでも、国会議員の先生方は、まず福祉は福祉でスタートしましょう、医療の問題はそれから後で追いかけていきたいと思いますというところで先生方も御理解をされたものと思っております。

私は、社会福祉士法ができたときは精神保健課長をやっております、実は横目で見ておりました。そのときに、PSWも早く制度化すべきであるという附帯決議を国会でしていただきました。それで、厚生省はそれ以来、医療関係のソーシャルワーカーをどうしようか、PSWとMSを別々につくるという考え方と一緒にするという考え方は、両方一緒にして法案をつくりましょうというところで、実は、PSWの方は自分たちは独立してもやりたいと言ったけれども、待ちなさい、MSWの方も一緒にやるべきであろうということでもやりました。六十二年から教えて、ことしでも十年たっています。十年間やってきたけれども、それができなかった。それで、PSWの方々が、もう私たちは自分たちだけ独立で何とか早く精神障害者の社会復帰に努力をしたいのでお願いをしたいと彼らも申し上げ、団体の皆さん、そうおっしゃられたわけです。

そういうことで、今回は別になつていくわけですが、これも、別々になつて、真ん中、MSWの方々の分が抜けていますけれども、行く行くはやはり大きな意味で統合するということも考えられるかもしれません。まずは、最初に福祉だけがスタートしたように、今は精神障害者の方が緊急の課題ですから、そのためにこの法案をお願いをしております、こういうことで御理解をいただきたいと思っております。

○榊屋委員 今の御説明は、私も理解できないこととはありません。今までの経緯からいまして、PSWを、今環境が相整った、そして緊急の必要性がある、したがって、資格法をつくるんだという、ここは理解ができるのであります。た

だ、私、前回の、社会福祉士、十年前の議論をしたときには国会議員ではありませんが、現場でも何もしないのではありませんから、現場でも何を見ておりました、私は、時間がないのでその議論はいたしません、後に任せますが、問題点は二つそのときからあると思っております。

一つは、やはり何だかんだ言いながら社会福祉士が医療の世界に入らなかったのは、まさにコメディカルの部分の資格が皆三年の資格であった、その中に四大の卒業生が入ってくるということに對する問題が一つあった。それから、今回指導という形で整理されたけれども、その部分はどういう形で整理するかということ、ソーシャルワーカー全体の中で大きな議論がその後続いてきたというふうに思っております。それは今でも続いているわけでありまして。

しかし、今回環境が整ったということ、PSWの法案がまずできるということは私も理解をしております。しかし、これは大臣にも聞いていただきたいのですが、PSWの必要性と社会的有益性と、MSWの有益性、必要性は同じだ、このように私は思っています。

私は長い間現場におりまして、やはり医療ソーシャルワーカーの必要性というのは国民医療あるいは国民福祉の向上のために全く必要でありまして、しかしこれは、私の地元を見ても、県立病院や大きい病院ほど医療ソーシャルワーカーはなかなかいらっしやらない。その部分は、まさに、いらっしやるところに比べればサービスが受けられないわけでありまして、そういう意味では、PSWは確かに緊急の必要性があるということは理解はしますが、MSWだつて同じだ、この部分をちゃんとくださいよということを、先ほどの問題点の二点も含めて、ぜひお願いを申し上げます。時間もないので、今のところ、もうちょっと整理したいと思うのですが、MSW、この必要性というところをお聞きする前にまず今の話を局

長さんにお伺いして、それから最後に大臣にお伺いします。

○小林政府委員 医療ソーシャルワーカーの必要性については、私も先生と同じように大変重要である、このように思っております。そしてまた、今、皆さん方の中に二通りの大きな意見のグループがあることも承知をいたしております。

○榊屋委員 時間もございませんから、最後にもう一点、今の話を大臣にお伺いしたいと思うのですが、MSWの有益性、必要性ということは今私がお訴えをいたしました。そういう意味では、今後の問題も含めて、今御説明がありましたけれども、私は、今それと同じ心配があります。PSWができるという、特化した資格ができるということとは、やはり一つの危惧を持ちます。

それはやはり、今の我が国の国民医療、国民福祉が、保健と福祉と医療、一体化された中で、ケースワークというのはさまざまな分野であるわけでありまして、あるいはまた、ケースワークをやりたいという道に入っても、やはり仕事をやる中で、私は精神科が向いている、あるいは、私は一般病院が向いている、あるいは福祉施設が向いているという方もいらっしやるわけでありまして、私は、そういう意味では、包括的なソーシャルワーカーとしての役割を、保健、福祉、医療の世界の中で、連携のために今後ぜひ検討していくべきだ、このように思っております。

○小泉国務大臣 それぞれ重要な役割を持っていてと思っておりますが、今局長が答弁されたように、医療関係の従事者なのか、福祉関係の従事者なのか、その線を引ける部分と引けない部分が出てくるんだと思っております。

う訳すのか、難しいのですが、まさにケース・バイ・ケースで、いろいろ、働かなくてはならない。福祉の場面に臨んで、臨機応変、人間を診てその対応を適切に図っていくという場合に、医療関係者、福祉関係者の間でさまざまな意見があるようなんです。聞けば聞くほど難しい。両方とも、役割、重要である。こういう点をもうちょっと時間をかけて議論して、実際の資格制度と、現場のいろいろな対応をする水準の向上をどう図っていくかという点から考えていく必要があるのではないか。検討させていただきます。

○榊屋委員 ありがとうございます。

○矢上委員 新進党の矢上雅義でございます。榊屋議員に引き続きまして、両法案について質疑をいたしますが、まず、言語聴覚士法案、そしてまた精神保健福祉士法案、この両案につきまし

その中で、技術の評価ということについては、私は、ほっておくと、ともするとドクターの技術の評価だけで終わってしまうのじゃないかというふうに思っております。やはり、PSW、今回いい法案でありますし、きょうはSTの話が大きなかったのは私大変残念なんですけれども、ドクター以外の周辺の方々、こうした方々の技術というものも、いい機会でありますから、ぜひあわせてその審議の中で検討していただきたい、このことを最後に大臣にお願いをして、私の質問を終わりたいと思っております。

○金子委員長 以上で榊屋敬悟君の質疑は終わりました。

次に、矢上雅義君。

○矢上委員 新進党の矢上雅義でございます。榊屋議員に引き続きまして、両法案について質疑をいたしますが、まず、言語聴覚士法案、そしてまた精神保健福祉士法案、この両案につきまし

て、非常に重要な法案でもございますし、また、関係者の方々が十年以上にわたって待ち望まれた法案でございます。私は、この法案、大変敬意を表すべき法案であるのではないかと思っております。それはまず、関係団体の皆様方の努力がよりやく実ったことでございます。

ただ、私の今回の質問の立場としましては、重要な法案であるからこそ、法案に至るまでの制定過程、また、障害者等の置かれておる現状等をきつちりと踏まえながら、きちんと議事録に残す、また、この法案等に対して寄せられた各種団体からの批判もきちんと御指摘いたしました議事録に載せる、これが将来、この法案が成長していく上での糧になるのではないかと思っております。そういう立場から質問をさせていただきます。

まず、言語聴覚士法案についての質問でございますが、言語聴覚士、いわゆるSTを必要とする人たちの現状、言語や聴覚に障害を持たれておられる方々の現状はどのようなようになっておられるのか、また、それらが抱えておる課題についてお聞きしたいと思っております。

○谷(修)政府委員 言語聴覚士による治療といいますが、そういうことを必要とされる人の現状ということでございますが、そういう訓練等が必要と数としては大体百五十万人というふうな推計をしております。これは、言語聴覚士、いわゆるSTの法制化に当たって、専門家に集まっていた委員の検討を行いましたが、その検討の背景として委員の方に推計をいたしましたのでございます。

具体的には構音障害の状態別に申し上げますと、音声障害あるいは構音障害を持つ方がそれぞれ約八万人、それから吃音、いわゆるどもりでございますが、吃音者が約二万人、それから失語症を持っておられる方が約十二万人、それから、主としてお子さんが多いわけでございますが、言語発達、言葉の発達がおくれている方が約十一万人、それから脳性麻痺の方が約二万人、それから、特にお年寄りに多くなっております聴覚障害、これが約六

十二万人というふうな推計をいたしました。これは、現時点での、こういったような障害を持っておられる方の数それから年齢別の数、そういうようなものを参考に推計をしたものでございます。

これらの障害を持っておられる方々は、実際には、現在、病院等の医療機関、それから身体障害者更生施設等のいわゆる福祉施設、それから聾学校、養護学校等の教育施設において治療あるいは訓練、検査を受けておられるわけでございますけれども、在宅で実際にどれぐらい訓練を受けているかという点については、率直に申し上げて、十分な把握はしておりません。

現在、こういったような方々に対する指導、訓練につきましては、十分必要な数の言語聴覚士、いわゆるSTが確保されていない、また、しっかりと資格がないというふうなことから、この法制化ということについては関係団体からも要望が寄せられてきたところでございます。

○矢上委員 私がまず障害を持たれる方々の現状をお聞きした一つの背景といたしまして、今局長からも御答弁がありましたように、在宅で訓練されておられる方がなかなかつかぬ、これは障害者全般について言えることでございます。

障害を抱えておられるお子さんをお持ちの家庭は、やはり世間体等もございまして、なかなか外に出さない。今いろいろな専門家の方々から訓練を受けておられる障害者の方々は、ある意味では幸せな方々かもしれません。統計にもあらわれずに、家庭の中でひっそりと暮らしておられる各種障害者の方々がなかなか表に出にくい。そして、そういう方々を、地元のボランティアの方々や小規模作業所みたいな形でとか個人的なボランティアの形で支援しておられるか、それに対する国、県、市町村等の支援体制がまだまだ弱いのではないかと、そういう問題点もございまして、今後の検討課題にしていただければと思っております。

続きまして、このような状況にあります障害者を持たれる方々に対して、現在、STの皆様が

現場でどのような役割を担っておられるのか、また、現場におきまして現在どのような職業的位置づけに置かれておられるのか、そのことについてお聞きしたいと思います。

○谷(修)政府委員 まだ言語聴覚士という資格はないわけでございますが、いわゆるSTと言われている方々が実際に働いている施設といたしましては、先ほど申しましたように、主として医療施設、福祉施設それから教育機関でございます。関係の団体の方などを通じて私たちが把握している範囲では、主として医療施設で仕事をされている方が約二千人ぐらい、それから福祉施設が約六百人ぐらい、それから教育施設、これが約千四百人ぐらいおられるのではないかと、いうふうな承知をしております。

具体的にこれらの方がやっておられる業務でございますけれども、言語聴覚の向上維持のための例えば発声訓練、あるいは聴覚の向上を維持するための補聴器をつけての訓練、それから聴力検査ですとかあるいは音声機能の検査、そういったようなことが主たる業務でございますが、このほかに、機能の回復のための指導、特に家族、本人だけではなくて家族への指導助言、そういうようなことが行われているというふうな承知をしております。

ただ、前の御質問にも関連いたしましたけれども、先ほど申し上げておりますように、このSTにつきましては、国家資格制度がないということから、その教育課程といえますか、修業課程といわぬでしょうか、そういうものは必ずしも一律ではないということ、それから資格がないということから、結果として、他の医療関係職種と比べて待遇の面で差があるというふうなことが、それから、この法案で提案をしておりますが、いわゆる業務独占に当たらないような、診療の補助に当たるような業務が行えないというふうなことが問題として現にあるというふうな認識をしております。

○矢上委員 局長の御答弁にありますが、事実上、STの皆様方の業務というものが、事実

立しておる、ただ、その中で、組織の中での位置づけ等が弱い立場に置かれておられるわけでございますけれども、少なくとも、業務としてきちんと専門性を持って位置づけられておられて、障害者の皆さん方、患者の皆さん方に対してきちんと業務の面では御奉仕できておる、そういうかがあるわけでございます。

そうなりますと、なぜあえてここでSTの国家資格化をしないといけないのか。国家資格化をしなければならぬ、逆に言うと、国家資格制度を創設しなければ何か不都合があるのか、また、仮に国家資格を創設するとしても、国家資格と呼ばれるだけの制度を創設するわけでございますから、その基準、要件等はきちんとクリアできる状況にあるのか、そのあたりについてお聞きしたいと思います。

○谷(修)政府委員 今回提案をさせていただきますが、この言語聴覚士法におきましては、言語聴覚士の定義につきましては、厚生大臣の免許を受けて、言語聴覚士の名称を用いて、音声機能、言語機能あるいは聴覚に障害のある者についての機能の維持向上を図る、そのために必要な訓練、検査、助言、指導等を行う者というふうな定義をしております。

それで、この言語聴覚士の方々、いわゆるSTと言われる方々のやっておられる業務の中には、この法律の中でも明示をしておりますけれども、例えば、発声訓練のある方、構音障害等のある方に対する嚥下訓練、物を飲み込む訓練ですとか、それから人工内耳を装着した後の調整の問題ですとか、いわゆる診療の補助業務に当たる、具体的には、医学的な知識あるいは訓練、教育がなければそれを受ける患者さんあるいは障害者の方に危険を及ぼす業務の中には、逆に言えば、このSTの方々の行う業務の中にはかなり高い専門性のある業務があるというところでございますので、そういう意味で、法律をもって診療の補助業務に関する規定を一部解除をして、この方々に行うことができるというふうな形で法律上正当にする必要

があるというふうにご意見を述べ、  
そういう意味で高い専門性があるということ、  
具体的にはそういう業務に対する幅広い需要がある  
というふうなことから、今回、言語聴覚士法案  
という形で提案をさせていただいた次第でございます。

○矢上委員 それに補足をいたしまして質問でござ  
います。国家資格制度を創設するということが、  
診療報酬体系上もきちんと位置づけられて、  
組織においても、また診療報酬上もきちんと位置  
づけられることが必要になってくると思っております。  
そのあたりにつきましての位置づけをどうお  
考えでしょうか。診療報酬体系上の位置づけにつ  
いては。

○谷(修)政府委員 現在の診療報酬の点数表の中  
に、いわゆるこういったような言語障害といたしま  
すか、あるいは発音障害、発声障害、こういうよ  
うな障害を持つ方に対して必要な訓練、指導を  
行った場合の点数というのが設定をされてお  
ります。これは、具体的には、その訓練等を行いま  
す時間によって二種類の点数表が設定をされてお  
ります。

ただ、これは、具体的に今議論をいただいでお  
りますような言語聴覚士、いわゆるSTの方が行  
うということをお前提にしておりますので、先ほ  
ど申し上げましたように、結果としては他の医療  
職種に比べて身分が、資格が明確になっていない  
というふうなことから、今後、仮にこの法案が通  
過して、この身分法ができました段階では、具  
体的にこの言語聴覚士の方たちが行う行為につ  
いて診療報酬上どのように評価していくか、これは  
またその段階で中央社会保険医療協議会の中で議  
論をされるものというふうにご理解をしてお  
ります。

○矢上委員 さらに診療報酬の点についてお聞き  
しますが、例えば、診療報酬の設定の仕方として  
幾つかあると思えます。特殊な訓練や検査等を  
だれに対して何時間した場合に幾らであるとい  
う設定の仕方もあるれば、さらには、STという資

格を持つ方がその病院に一人は最低必要である、  
そうすると、その病院でとか、またその福祉施設  
で最低一人は置けるような、そういう人員の頭数  
に応じた診療報酬の体系のつけ方があると思いま  
すが、今後の流れとしてはどのような方向性を考  
えておられるのでしょうか。

○谷(修)政府委員 現在の、先ほども申し上げ  
ました診療報酬点数表におきますいわゆるSTが  
行うような業務についての算定の要件でござ  
います。これは診療報酬の点数表の中では言語  
療法という中で先ほど申しました二つに分  
かれておられます。複雑なもの、それから簡単な  
もの、複雑なものが百九十点、簡単なものが百三  
十点ということになっております。この場合に  
は、時間それから従事者の数との関係でこのよう  
に点数が分かれております。

今後、結局、今のお尋ねでございますけれども、  
これを具体的に、ではこの言語聴覚士という  
ものの資格がはっきりした場合どうするかという  
ことは、他の例えば理学療法士あるいは作業療法  
士等の例に倣って、そういうものを参考にしなが  
ら、中医師において具体的な問題として議論をさ  
れていくということだとご理解をしております。

○矢上委員 これは要望でございますが、必ず置  
けという規定はないにしても、将来的に、このST  
の専門性を考えますと、きちんとやはり配置し  
ていった方がよろしく、そういう方向で診療報  
酬体系の議論もなされることを要望いたします。

続きまして、このSTの確保をどうやってや  
っていくのか、養成課程の問題とかを含めまして、  
将来的にどれだけの人数を必要と考えておられる  
のか、またその人数を確保するためのプロセスと  
いうのですか、どういった形で確保していくか  
か、そういう養成に関する点についてお聞きいた  
します。

○谷(修)政府委員 ST、言語聴覚士は将来ど  
れだけ必要かということがまずあるわけございま  
すが、これは、一番最初に申し上げました、そう  
いう専門家の訓練なり指導を必要とする人の数と

いうものを前提にいたしまして、将来のことを推  
計いたしております。

まず、主として医療機関で行われる年間の言語  
療法に伴う人数から推計いたしますと、医療機  
関におきますSTの必要数というのは約九千人ぐ  
らいかなというふうにご推計をしておりますが、た  
だ、今後人口が高齢化をしてくる、またそういう  
ことに伴う病状なり障害がふえるということをお  
前提にいたしますと、二十年后には約一万二千人ぐ  
らいの必要数になるかというふうにご推計をしてお  
ります。

一方、現在こういったようないわゆるSTを養  
成されている学校ということにつきましては、大  
学院を除きますと、四年制の大学も含めて約十七  
校ございまして、定員が約六百人ということござ  
います。この法案が通過し、正式に言語聴覚士  
という新たな身分が設定をされますれば、先ほど  
申し上げましたように、現に現場で働いておられ  
る方も含めて、そういう方が試験を受けて正式な  
資格を取っていただくということでございます。  
また、あわせて、そういう新たな資格がは  
きりすれば、養成施設あるいは大学の学部等も今  
後ふえていくというふうにご予想、期待をしてお  
りまして、そういうことを通じて、必要数というも  
の、今直ちに必要数の方をすべて確保するとい  
うのは事実上困難でございますが、将来にわた  
って必要な数の確保ということに努めてまいり  
たいと考えております。

○矢上委員 続きまして、受験、養成課程につ  
いてでございますが、一番身分法で問題になってく  
るのが、毎回のことでございますが、現にこの業  
務をしておられる方々ですね。こういう方々は、  
何もこういう国家試験を受けるために業務につ  
いておられるわけではございませんので、いろいろ  
な学歴の方、いろいろな経歴の方がおられます  
が、やはり生活にもかかわることでもあります  
し、また彼らの今まで培ってきた経験を即生かせ  
るといふ大事な場面も出てまいりますので、今現  
在勤めておられる方々に対する救済措置というもの

はどのように配慮しておられるのか、お答えいた  
だければと思っております。

○谷(修)政府委員 提案をしておりますこの法案  
の附則の第二条並びに第三条に今お尋ねのござ  
いましたようなことに対する経過規定というものを  
書いてございます。

一つは、この法律が施行される際、先ほど申し  
上げましたように、現に病院とか診療所その他の  
施設において言語聴覚士の業務を行っている方に  
つきましては、その業務経験が五年以上である、  
かつまた厚生大臣が指定を行います講習会の課程  
を修了したという場合には、平成十五年三月まで  
は受験資格を与えることができるということにし  
ております。

また、この法律の施行後、先ほど申し上げまし  
た、現にある養成所等について具体的に施設基準  
等を設けて指定をすることになるわけございま  
すが、それらの養成所において、この法律の施行  
の際、現に勉強しているいわゆる修業中の方、そ  
れから既にこういったところを卒業した方、そう  
いう方たちについても受験資格を与えるという形  
で経過措置を設けております。

○矢上委員 これまでこの十年間、この法案を  
通すために頑張ってきたところで、現場で従事し  
ておられる方々の熱意と、また彼らが培ってきた  
した経験を決してむだにすることのないように、  
この附則の運用に当たりますことは、しっかりと定  
規ではなく情のある弾力的な運用をしていただ  
ければと要望いたしまして、この言語聴覚士法案に  
対する質疑は終わらせていただきます。

続きまして、精神保健福祉法案の質疑に入  
らせていただきます。

まず、この問題でございますが、実は、私も身  
内にいわゆる精神障害者と呼ばれる方が二人お  
りまして、それはちょうど十五年ほど前ですが、親  
戚のおじさんに当たるとアルコル中毒で、夫  
婦げんかをするとか包丁を振り回して非常に危険な  
目に遭うと。

そういうことで、これは一般の病院では無理だ



は、社会復帰を図ると同時に、そういう患者さん  
の人権ということについても配慮をされる方々で  
ございませぬので、そういう病院でこういうPSW  
がきちっと働かれるところについては、人権の問  
題というのとはなかなか生じないものと私も思っ  
ております。現に、多くのPSWを養成する大学  
でも人権擁護に関する教育が行われているところ  
でございます。厚生省でも、現在検討中の精神  
保健福祉士養成のカリキュラムについても、精神  
障害者の人権擁護の重要性について盛り込むこと  
にいたしておるところでございます。

それから、今ちょっと先生の御質問の中で、全  
国の精神病院、精神障害者のために少し申し上げ  
たいと申していらっしゃる方、過去からの患者さん  
長期入院していらっしゃる方、過去からの患者さん  
が、入ってしまつて病気がある程度おさまつて  
も、社会生活が実際にできない、だから出られな  
いというところで、何というか、だんだんたまって  
くると言うか語弊があるかもしれませんが、いつ  
ぱいになってしまつて。ここ最近のデータでは、一  
年間に百人入院して、一人以下の数しかその病院  
に入院していないというデータも出ておる  
ところでございますので、最近では学問も進んでき  
たりお医者さんもよく勉強するようになつた、P  
SWの方も一生懸命やられておること、最近の  
方についてはそういう長期入院に結びつく例は非  
常に減つておる、このように思つております。

○矢上委員 続きまして、PSWを国家資格化す  
る必要性、特に、これは先ほど榊屋議員からお  
話がございましたが、MSWとの関係、PSWと  
の関係、福祉分野、医療分野、さらに医療分野の  
中からあえてPSWを国家資格化する必要性とい  
う問題につきまして簡単に答弁いただければと  
思つております。

○小林政府委員 答へ申し上げます。  
国家資格を設ける一般的な基準というのには特に  
ございませぬが、資格制度の創設につきましては  
は、昭和六十三年十二月の臨時行政改革推進審議  
会の答申、これは「公的規制の緩和等に関する答

申」でございますが、そこにおきましてその方針  
についての指摘がなされておりました、この中  
で、いわゆる名称独占資格、今回のようなもので  
すが、この名称独占資格については、国民の利便  
や職業人の「基準を充足している旨を単に公証  
し、又は一定の称号を独占的に称することを許す  
資格については、国が設けるにふさわしい特別な  
社会的意義を有するものに限定する。」との基本  
的な考えが示されているところでございます。

○矢上委員 このPSWとMSWの問題で、なぜ  
PSWのみをとりあえず今のところは国家資格化  
する必要があるのか。いろいろ私も資料等をいた  
だいて考えたわけですが、正論からいいますと、患者さ  
んにとりましては必要なサービスを受けられるこ  
とがすべてです。それがSWであろうがPSW  
であろうがMSWであろうが関係ない。きちん  
とした経験とか知識とかをもち合わせる人であれ  
ばいいのではないかと。そういう意味では、将来的  
にはどういふか、理論的にはSWということでは一  
つの制度であれば済むのであろうという気持ちもい  
たしました。

ですから、私は、この精神保健福祉士法案が出  
たときは、最初は、よくここまでPSWというこ  
とで頑張つてこられたなと思ひながら、勉強して  
いく間に、これはやはり縦割りでなくて将来的  
には統合していく方が本来の道筋ではないかな  
という気持ちに立ち至つておるわけございま  
す。

しかし、よくよくまた考えますと、実は四、五  
日前にこの精神関係のスタッフの方で詳しい方  
にお話を聞きましたところ、一般病院と精神病院  
は少し特質に差がある。それは何かといひます  
と、精神病院に来られる患者さん方は特徴が二つ  
あって、一つの特徴は全くしゃべつてくれず口  
を開いてくれない患者さん、また、逆に聞きもし  
ないのにずっと延々としゃべり続けて時間が足り  
なくなる。つまり、お医者さんからしますと、限  
られた時間の中で診療しようと思つても、相手が  
しゃべつてくれない、逆に相手の方が一方的にだ

らだらしゃべられて時間だけ食いますと、お医者  
さんを長くやっていきますと、これはいけないこ  
とかもしれないが、つき合つていられないとい  
うのですか、面倒くさいなという気持ちか人間と  
してあるのではないかと思つております。また、  
そういう気持ちがなくなつても、物理的に時間に制約  
がある。

そうなりますと、受診する前にきちんと患者さ  
んの気持ちを和らげて意見をお聞きする、しゃ  
べつてもらつて、その中にはいろいろな問題がある  
と思ひます。例えばその精神病が引き起こされて  
きた背景、つまり家族の構成、ひいては遺伝的な  
問題についても聞かなければならないでしょう  
し、また家庭環境、周囲の状況等いろいろござい  
ます。客観的な事情や主観的な事情を情報収集し  
て、それを分析してお医者さんに伝える。そうい  
う医療行為の中で、もう本当に重要な部分をこの  
PSWが担つていくのではないかとこの経験で  
いたしております。これはあくまでも私の経験で  
はなく、スタッフの方から聞いたお言葉でござ  
います。

ですから、PSWをなぜここで急がなければな  
らなかつたかというのには、先ほど皆様方から答  
されたように、一本化の努力を固めたけれどもな  
かなかできなかった、しかしPSWの任務の重要  
性をかんがみればここで急いでもやらなければな  
らない、そういう理由づけでございましたが、私  
もこのスタッフの方からお聞きしまして、やはり  
同感であると思つております。

私の主張ばかり申し上げて申しわけございま  
せんが、引き続きまして、四番目の、PSWの業務  
と他のSWとの業務の調整について。

いろいろあると思ひます、有資格者の問題とし  
ては看護婦さん、お医者さんとの関係、また、こ  
れから資格化されるであろうMSWさんとの関係  
とか含めまして、その辺の業務調整の問題等につ  
いて簡単に御答弁いただければと思ひます。

○小林政府委員 医療の世界は、先ほどもちよつ  
と御答弁させていただきましたように、結局、患

者さんにとつては最終的責任者は医者に置いてお  
りまして、したがって医師の指示のもとまたは指  
導のもとで業務をするという、日本の場合にはそ  
ういう体系になっております。したがって、いま  
いろいろな職種の方が一人の患者さんのためにみ  
んなで協力して話し合つてやつていくという状況  
に今なつておられますけれども、最終決定者は医  
者ということになっておられます、もちろん問題  
があれば医者が当然責任をとるといふ形になつ  
ているわけでございます。そういう意味では、い  
ろいろな職種の方がおつても、現場でもって実  
患者さんのためにならないことが起きるといふこ  
とはちよつと想定しがたい、このように思つてお  
るところでございます。

あと、国レベルで各身分法があつて、各団体が  
ありますが、その団体の方々にはこのPSW法案  
については御了解をいただいているもの、このよ  
うに理解をいたしておられます。

○矢上委員 時間の都合で、最後に一点だけ、こ  
の法案について質問いたしますが、STと同じよ  
うに、現在業務についておられる方々に対する救  
済措置というものはどのようにおられるのか、  
御説明いただきたいと思います。

○篠崎説明員 現在業務に携わつておられる方に  
つきましては、五年間に限りまして、その実務経  
験等を勘案して受験資格を与えるということ、  
これは省令に基づくものでございまして、現在そ  
の範囲等について検討しているところでございま  
す。

○矢上委員 これもSTと同様、PSWの皆さん  
方の熱意と経験を生かせるように、積極的に  
どうぞ。

○篠崎説明員 省令ではございませぬ、附則で  
そのことが決まつております。失礼いたしました。  
○矢上委員 それでは、そのようにきちんと積極  
的に対応していただくように、よろしくお願ひい  
たします。  
続きまして、最後の分野になりますが、実はこ

のSTの問題にしてもPSWの問題にしても、本来の目的は障害者の利益にかなうか、最終的には社会復帰が直接の目的でございます。あくまでもST、PSWというものは手段であって、目的は患者の社会復帰にあることを考えれば、今回の例えは精神障害者の皆様方に対して一番望まれるものは何か、言語・聴覚障害の皆様方にとって一番望まれるものは何かというのを国の障害者プランという施策の中から考えていきますと、二点はございまして。

障害者プランの中で七つの視点というものがございまして、その中に、住まいの確保についてが一点、さらには障害者雇用について等もございまして、まず住まいの確保について、主に精神障害者でございまして。

これは実際にあった事例でございます。一月ほど前ですが、私の事務所の女性秘書が住んでおられるアパートの隣に精神障害の方が一人で住んでおられました。大分、半年ぐらい前から、夜中じゅう大きな声がするということで、相談は打ち明けられておたわけですけれども、一月ほど前に、夜中の十時から朝四時まで、ドアをどんだんたたかれてあけろと言われまして、それでドア越しにおどきましたら、裸ですと朝四時まで立っておられて、相手の方は男性です。若い三十四、五歳の男性で、うちの女性秘書は二十五歳ですけれども、ずっと裸でたたかれて、大家さんに、もう恐ろしいから何とか引越させてくれと頼まれたらうです。それで明るく日、大家さんがその方にお願いたしましたところ、明るく日の朝には、その大家さんの車の窓ガラスが全部破られておりまして、それで警察にお願いして相談したのですけれども、これはしよせん器物損壊だからその障害者の方が大家さんに弁償すれば済むことだからというところで、警察も間に入りませんというところで、こういう事例が、私が経験した中でもございまして。

そういううちよつとした事例の中でも、障害者の方もどこに頼っていいかわからない、また、そう

いう事例が起きてくると大家さんにしてもなかなか障害者の方に家を貸そうとはしない。そうなりますと、幾らPSWさんが頑張っても住まいの確保さえできない。そういう中で、今政府はただPSWをつくらばいいというだけではなくて、公営であいておる住宅をいかに活用するか、不動産の協会とかいろいろな専門の方に諮ってさらに推し進めていきたいと思います。ただ資格が一つふえた、行政改革の流れに反した、そういうだけに終わってしまふような気がいたします。これはPSWの責任ではございせんが、これから積極的に厚生省としても取り組んでいただきたいということで御質問をいたしておるわけでございまして。御見解をお願いいたします。

○田中(泰)政府委員 答えいたします。今先生御指摘のように、社会復帰についての受け皿、非常に重要でございます。精神障害のある方々が社会復帰をし、社会の構成員として地域の中でともに生活を送れますように、その住まいの確保に提供する体制、これは非常に大事でございます。

私どもといたしまして、あるいは小グループで、そして世話人とかまたは管理人、嘱託医、そういう方々の管理のもとで生活ができればという、一つは五人程度のグループホームでございまして、それからまた十人程度の福祉ホームでございまして、これを十四年度目標で八千人分を目標として計画期間内に整備するということで、今鋭意努力をしております。

○矢上委員 重ねまして、グループホーム等の福祉施設の拡充と、また提言でございまして、一度厚生省におかれましては不動産関係の全国団体との私的な懇談会でも開いていただきまして、そのグループホームからさらに一歩進んで、出ていかれる方々の受け皿として何ができるか、トラブル処理ができるか等を含めまして、近い将来御検討いただければと思っております。

最後に、障害者雇用の問題でございますが、こ

れは労働省の方に、障害者雇用の現状と課題というところでお聞きしたいと思っております。

○村木説明員 先生御指摘のように、障害者の雇用を進めることは大変大切な政策課題でございまして。

現在我が国では、障害者につきましては法定雇用率というのを定めて、障害者の雇用を進めております。現在、民間でございまして、この法定雇用率一・六％というところでございまして、実際の実雇用率一・四七％ということで、法定雇用率を下回っているような状況にあるわけでございまして。

そういう意味で、その障害者の雇用率を高めるという政策を打っていかねなければいけないわけでございます。従来から、まず基本になりますその法定雇用率、これを守っていかない企業に対する指導をきちんと行っていくこと、それから、障害者を雇用していただく事業主の方々に各種の助成金等々を支給してこれを応援していくこと、それから、障害者自身に職業リハビリテーションの施策を実施して障害者の方の職業能力を高めていくこと、こういった施策を一生懸命やっております。

こと、こういった施策を一生懸命やっております。わけでございますが、特に、ことしの四月に障害者雇用促進法を改正をいたしまして、法定雇用率も、民間ですと一・六％から一・八％というところで強化をしたところでございまして、改正法の周知を図りながら、また雇用率の達成指導をより厳正に行いながら、各種の支援措置を充実して、障害者の方々が健常者の方々と一緒に生き生きと働けるような社会づくりに努めてまいりたいと思っております。

○矢上委員 あと私の持ち時間が二、三分でございますので、最後に提言だけさせていただきますかと思っております。

障害者雇用率、約二％前後で、低値安定ですと変わらないうちにきておる。二％を達成すればいいという問題でなくて、本当はもっともっと徐々に徐々に上げていくのが本来ですけれども、国が言うから二％は最低限やっておこうということ

で、ずっと約二％前後でとまっております。それで、いろいろ調べてみるのですけれども、小さな会社ほど、その社長の心意気で、よし、おれが雇ってやろうみたいな感じで雇ってくださいますから、中規模ぐらいの会社の方が意外と達成率がいい。しかし、大企業に限って達成率が低くなる。

その原因をいろいろ聞いてみたわけですけれども、例えば航空会社、全日空、日本航空、JAS等でございますが、例えばあいう会社が、仮に一人従業員がいるとしますと、整備士さん、パイロット、荷物の出し入れをする人、スチュワーデス、あとお客様と対応する人というように、ブルーカラー的な方々が大企業におきましては大半でございます。しかし、一万人掛ける一・六％ということになってきますので、そのしわ寄せは事務職の部分にぐんと濃縮されてくる。そうなると思いをすればいいか、そういうことになるのではないかと思っております。

それに対して、公務員の世界では、二・何％、二・五、六％雇用達成率でございますが、公務員の世界の場合には、たしか、いわゆる事務職である非現業の部分については一・九だつたですかね。現業、サービス部門、いわゆるブルーカラー的な部門では二％とかいうように、ブルーカラーかホワイトカラーでちゃんと差をつけているのですよ。

それに対して、民間に対してはただ一律に一・六％というぐあいに、実態をよく把握せずに、ただ大きな企業だから雇ってくれるだろうと。例えば、大きな企業で重度の障害者の方を雇用しますと、その仕事に補助する方を一人つけなくては行けませんし、また、その方々が長時間働いて通動してくる間に通動を補助する方々もつけてはならない。そうなりますと、なかなか会社社としてはそこまで面倒見れぬ。ですから、もっ

と五千人から一万人規模の会社のブルーカラー、ホワイトカラーの事務特性をきちんと把握した上で、さらに動機づけとなるような施策を持つていきたいと思います、これ以上一・六%がさらに改善するような余地はないと私は今回分析いたしました。もう時間がやっつてまいりましたので、さらなる分析と検討を労働省の方にお願いたしました。私の質問とさせていただきます。

金子委員長 これにて矢上雅義君の質疑は終わります。

次、金田誠一君。

○金田(誠)委員 民主党の金田誠一でございます。小泉大臣には初めて質問をさせていただくわけでございますが、よろしくお願いたします。私、かねてから、大臣の行政改革に対する姿勢といえますか、敬服をしておりました一人でございます。本会議での答弁も承りました。郵政三事業など、細部にわたって全部同意意見ということではないわけでございますけれども、立ち向かう姿勢あるいはその勇気とでも申しますか、党派を超えて隔れたファンの一人、こう自称しておるわけでございまして、大臣にはぜひ頑張ってくださいというふうに思っております。

○金田(誠)委員 民主党の金田誠一でございます。小泉大臣には初めて質問をさせていただくわけでございますが、よろしくお願いたします。私、かねてから、大臣の行政改革に対する姿勢といえますか、敬服をしておりました一人でございます。本会議での答弁も承りました。郵政三事業など、細部にわたって全部同意意見ということではないわけでございますけれども、立ち向かう姿勢あるいはその勇気とでも申しますか、党派を超えて隔れたファンの一人、こう自称しておるわけでございまして、大臣にはぜひ頑張ってくださいというふうに思っております。

今、ちまたで期待される政治家像というものを私なりに判断しているものがございまして。これは大臣、必ずしも本意でないかもしれませんが、一人は、行革を掲げた小泉大臣、もう一人は、兼書エイズを解決した私どもの青代表、もう一人は、先般宮城の知事に当選された、官官接待を見事に明らかにしてきた浅野知事、この三人が一般的に国民が期待する政治家像というのではないかな、こう思うわけでございます。

そう聞きますと、恐らく大臣、おれは違うという気持ちも少しあるのかもしれないが、ぜひひとつ、この庶民の期待する三人、いざいだければ何か生まれるのかなというように思

いもするわけでございます。実は、今回ST法、PSW法、この二つを見ますと、行政改革という観点からも問題なしとない。役所の縦割りというものが頑として立ちまわらわけて、行革の対象になるべき姿がそのままあらわれていると思うわけでございます。これから順次内容について明らかにしていきたいと思うわけでございすけれども、まず大臣からは、郵政にかかわらず、すべて行革というものについては誠意を持って真っ正面から取り組むのだという決意のほどなどをお伺いできればありがたいと思

【委員長退席、根本委員長代理着席】  
○小泉国務大臣 最初、過分な評価をいただきまして恐縮でございます。行政改革というのは、郵政だけでなく、あらゆる行政機構を見直ししなくてはならないという視点が大勢ではないかと思っております。もともと行政を担当しているのが官僚諸君ですから、行政機構を見直ししなくてはならない、必然的に、今行政の仕事を担当している役所の権限なり役所の仕事を、できるだけ民間なり地方なりに移譲していこう、任せていこうという視点が欠かれない。となりますと、厚生省の分野におきましても、できるだけ民間活力を導入していこう、むしろ福祉の問題につきましても、民間人で情熱のある、意欲のある方に、この福祉の分野に参加し、また事業として積極的に展開したいという方には参入していただくということによって、それぞれの分野の仕事が活発化し、水準が向上していくという利点が出てくると思っております。

同時に、厚生省というのは、国民の健康、生命に関係する仕事が多岐にわたっており、必要不可欠な規制は行っていないかなければならない、安全性とか健康面の最小限の規制は必要だと思っております。こういう点を勘案しながら、少しでも役所の権限なり仕事を見直し、簡素効率、むだを排除していくという姿勢は、我が厚生省においても貫いていかなければならないというふうに考

えております。○金田(誠)委員 どうもありがとうございます。その姿勢を伺って安心をしたわけでございますけれども、これから役所と少しやりとりをさせていただいて、大臣にはぜひそれを聞いていただいて、どうなのかという御判断をその都度その都度していただければありがたいな、こう思うわけでございます。

文部省、おいででしょうか。ST法の方からまず聞かせていただきたいと思うわけでございす。実は、このST法、厚生省と文部省の縦割り、それぞれの壁によって、せつかくつくる言語聴覚士の機能を半減させてしまっているのではないかと、これこそまさに改革の対象となるべきではないか、こういう視点から聞かせていただきたいと思

います。例えば、文部省所管の言葉の学級というのがございす。ふだんは普通学級に通っている子供さん、さまざまな言語の障害、聴覚の障害等で訓練を要するというところで、週に二、三回言葉の学級に通って指導を受けるということでありましたが、この指導はまさにSTの業務そのものでございす。

しかし、仄聞をいたしますと、言葉の学級だけではございせん。例えば特殊学級あるいは聾学校等々、文部省所管、さまざまな教育施設がございすけれども、そういう中でSTがどのように位置づけられ、どう活躍する場を与えられ、そして、そのことによって聴覚に障害を持つ子供さんが救われていくということはおよそ検討されてい

ないというふうな理解をしているわけですが、その辺のところはどうなっているのか。それと、現状はどうなっているのか。これからST法ができるわけですけれども、その中に、どう取り組んで位置づけたいかとされているのか、これを伺お聞かせいただきたいと思います。

【根本委員長代理退席、委員長着席】  
○辰野説明員 お答え申し上げます。

障害を持った子供に対する教育ということにつきましては、小中学校等に準じた教科を指導するということのほかに、障害の改善、克服をしなければいけないということから、養護、訓練という特別の領域がございまして、それに対して、例えば聴覚障害の場合でありますと、聴覚訓練とか発音指導などを行うということが必要であります。ですから、これを担当する教員につきましては、こういう教育を担当するわけでございすので、養成段階あるいは採用後の各種の研修等を通じて、これらの子供の教育に対する専門的な知識、技能というものを身につけ、指導に当たって

いるということでございます。ただ、この場合、障害の状態によりましては、こういう教育的な対応のみならず、例えば人工内耳の調整などというものは医療的な対応が必要となつてきますので、こういう場合には、医師とかST等との連携を図って適切に対応する。それから、こういう学校の性質上、学習指導要領という教育の基本を定めたものがあるのですが、この中でも、こういう学校、こういう教育においては、医療機関等との密接な連携が必要だということがあるわけであります。

STが国家資格化された場合の活用についてでございますけれども、現在既に国家資格化されている、例えば視能訓練士、それから作業療法士、理学療法士などと同様に、広く教育と医療との連携を図る中で、子供の障害の状態や対応の必要性に応じて、それぞれの教育委員会や学校が適切に判断して活用していくことになるということが基本になると思っております。

もとより、これが成り立ちましたならば、文部省といたしましても、その趣旨と内容等につきまして、また、今まで申し上げましたような基本的な対応の考え方につきまして、各教育委員会や学校、それから校長会等の関係団体に対して伝えて、適切な活用が図られるように努めてまいりたい、そういうふうに考えております。

○金田(誠)委員 学校がそれぞれ判断して扱うん

○金田(誠)委員 学校がそれぞれ判断して扱うん

だということのようでございますが、本来、耳の  
不自由な子供さん、言語の不自由な子供さん、特  
別に週に一、二回通う、もっと通う方もいらっ  
しゃるのでしょうけれども、そういうところにこ  
そS Tという方々の能力が活用されるべきだ、そ  
う思うのが普通の国民なのでございます。思わな  
いのは、教育の場は文部省である、S Tという  
は厚生省の資格なんだ、厚生省でつくった資格を  
教育の場にどうするこうするんということは、  
何と申しますか、今は丁寧な言葉でございました  
けれども、普通の言葉で言うと、もう関係ないよ  
というふうなことであつてはならないわけござ  
います。

例えば、今までも保健婦などが、養護教諭とし  
ての道が一定の研修等で開かれてきているわけ  
でございます。あるいは看護婦もそういう道が開か  
れているというふうな何と申しております。現実に  
今、養護学校の教員になるには養護学校免許状と  
いうものが法律上は必要だ、そういう訓練を受け  
ている者が当たつておられると申しております。私  
どもも、実際は、その所持率は四四％という数字  
も私どもでは調査をさせていただいてはいるわけ  
でございますけれども、普通の教員であつても、当  
分の間、そうした職につくことができるという運  
用を文部省はされているわけですね。

それが実態の中で、今、本当に専門教育を受け  
て、まさにそのために資格化されるS T法とい  
うのができるわけでございますから、その際に、現  
実に訓練を必要とされている子供さんの立場に立  
てば、積極的に取り入れる。それは、学校という  
場は教育という場ですから、S Tにプラス一定の  
研修等々、必要かもしれない。保健婦さんが養  
護教諭になるように、一定の何かが必要かもしれ  
ませんけれども、そういうS Tが学校のそうした  
職場で業務を行ひ得るきちんとした条件を、文部  
省としても当然整えるべきだというふうに思いま  
すけれども、いかがでしょうか。

○辰野説明員 私どもとしましては、S Tにつ  
いて、これが資格化された場合にも、それは関係な  
いというふうな対応をとることは毛頭考えてはお  
りません。

先ほども申し上げましたように、現在でも国家  
資格化されたものというはたくさんあるわけで  
ありまして、作業療法士にしろ理学療法士にし  
ろ、これらは肢体不自由の養護学校について、そ  
れから視能訓練士につきましては盲学校等にお  
いて、大いに必要なときに各学校が連携をつ  
くってやるということになってはいるわけでありま  
す。それから、そういう意味におきまして、これら  
の職種と同じように、各学校が主体的な判断をし  
て使つていただけるようにしていきたいとい  
うふうに思っております。

あと、お話の中にもありました免許の関係でござ  
いますけれども、確かに、御指摘のとおり、免許  
の所持率というものが大変低いということではま  
ごに残念だと思つておられますし、お恥かしい  
でございます。ただ、これにつきましても、私  
どもとしても、先般、まさにこの点につきまし  
て、協力者会議の御審議を経て、免許の保持率に  
ついてはぜひこれを高めていくように、それか  
ら、養成段階で取れなかつた場合であっても、例  
えば採用後に認定講習を受けるという手もありま  
すし、それから、学校内外における研修の一層の  
充実をして、とにかく専門性を高めるといふ観点  
に立つた総合的な取り組みをしてほしいという通  
知を先般出したところでございますので、その点  
につきましても、先生のおっしゃるような御趣旨  
も踏まえて、我々としても十分に対応していき  
たいというふうに思っております。

○金田(誠)委員 厚生省にお尋ねをしますけれど  
も、このS T法をこまごまと定めるに当たつて、  
学校という、言語、聴覚の訓練にとつては非常に  
幼児期が大事なわけですから、その幼児期は  
義務教育の状況、文部省の管轄下にあるわけ  
です。そこに通う生徒さん方の言語、聴覚の訓練を  
するということは極めて重要なことは論をまたな  
いわけでございますが、この法律をままとめるに当  
たつて、さあどうするかということが文部省との

間できちんと議論されて、一定の方向づけなり位  
置づけなりというのがされているものなのでしょ  
うか。

○谷(修)政府委員 今御審議をお願いしてござ  
いますけれども、その過程の中で関係者のなか  
なかに合意が得られなかつたという背景の一  
つに、現に、こういったS Tのような業務を行  
っている方たちの働いている場として、主として医  
療施設で働いている方たちと、それから一方、主  
として教育施設、教育機関というのでしようか、  
そういうところで働いている方たちの考え方が  
か、そういうものというものがなかなか調  
整がでなかつたという背景がございます。

それで、今回、幸いなことにこういう形で関係  
者の合意が得られましたその背景の一つとして、  
そういうふうな教育機関で働いておられるいわ  
ゆるS Tの方、それから福祉施設あるいは医療施  
設で働いておられるいわゆるS Tの方、そういう  
関係者の方とも何回も話し合いをし、そういう中  
で一つの方向が見出されたというところでござい  
まして、そのために専門家による検討の場を設けま  
したけれども、検討の場にならなかつたような関係  
の方に何回か来ていただいている議論をし  
た、また一方、厚生省でも文部省ともいろいろ話  
し合いをして、こういう形になつたということ  
でございます。

現にそういうような方が働いている、私どもが  
知っている限りでは四千人ぐらいの方がおられま  
すが、そのうち千四百人が教育施設、それから六  
百人が福祉施設、約二千人が医療機関、医療施設  
というふうなことでございまして、そういう意味  
で、現在提案しておりますこの言語聴覚士法案を  
ままとめるに当たりましては、私どもとしては関係  
の方々との御理解をいただいたものというふう  
に理解をしております。

○金田(誠)委員 何か厚生省と文部省との協議が  
どのようにされてきたのかということよりも、関  
係団体、学校に勤務する、あるいは福祉施設に勤

務する関係団体との協議ということでの御答弁  
だつたようでございますが、それはそれでよろし  
いかと思つております。

しかし、それぞれの関係者がそれぞれ意見を異  
にしてきたというの、例えばPSW、MSWも  
そうなのでございます。これはまた、社会福祉士とい  
うのは社会、援護局、MSWは保健医療局とか、そ  
ういう役所の縦割りの壁があつて、私から言  
わせると、どうも役所の壁に縦割りが振り回  
されてはいるというか、そつちの方がまず問題だ  
たのではないのか。それを役所から言わせると、  
いや、関係団体の意見調整ができてなくて云々  
という言葉になつてくるのですけれども、どうも  
見ていると、縦割りに資格なり管轄なりとい  
うことが非常に意識として働いている。その結  
果、PS、MSの関係でもそういうものが生じ  
て、社会福祉士のときにも病院には立ち入りさ  
せないみたいな状況が生じて、そういう縦割りが関  
係団体にも投影をしてさまざまな混乱を生んで  
きている。事の起こりは、僕は役所にあるのでは  
ないかという気がしてなりません。PS、MSも  
そういう気がしてなりません。

同じように、今S Tについて、文部、厚生  
のちんとした打ち合わせ、学齢時の子供さんが学校  
での特殊教育なり言葉の教室、そういうところ  
に通うときに、保健福祉を担当する部局と教育の部  
局がどうやって連携をとつて、第一義的に障害の  
ある子供さんの利益にかなうようという、子供  
から発想するという観点から希望ではないか。厚生  
省の立場、文部省の立場ということが今の行政の  
不信を生んでいるし、非効率を生んでいるとい  
ふふうに思つておられます。

文部省に再度お聞きしたいのは、S Tが学  
校で業務を行う場合、保健婦が養護教諭になる等  
の類似したような制度をこれからつくるお考えが  
あるかどうか、これだけ聞かせてください。

○辰野説明員 ですから、先ほど来何度もお答  
えしておりますように、学校の判断で医療的な対応  
が必要なときにS Tの協力をお願いするというこ

とであります。そういうことで対応していきたいというふうな思っております。

それから、先ほど先生おっしゃいましたけれども、役所間の連携、壁がちょっとあり過ぎるのではないかと話につきましては、確かに、そういう時代ではもうないということはおもっています。お子の立場から考えていかなければならないということ、例えば、これまでのように、学校に入る前は医療だ、入ってからは教育だ、出てからは福祉だ、そういうふうなことではとても立ち回らない時代になっていくと思っております。

ですから、特に聴覚障害の子供につきましては、先生おっしゃる様に早期からの対応をしなければどうにもならない、これは本場にそのとおりでございます。そういう意味で、特に聴覚障害の子供については、現在幼稚園は非常に充実していきまして、それから、学校、幼稚園に入る前の子供につきましても教育相談という形で対応している。さらに、これを教育だけじゃなくて、福祉、医療との関連においてどう充実させるかということについては、特に来年度の予算におきましても、そういう観点から、厚生省と協力していろいろと検討していこうという予算も組んでいるところでございます。

おっしゃるような趣旨はまことにそのとおりだと思いますので、私も努力してまいりたいというふうに考えております。

○金田(誠)委員 おっしゃることやっていますとが大分違うのではないかなというふうに思っています。

大臣、こういう状態なんですけれども、僕等はやはり壁があると思うのですよ。厚生省としては文部省の学校教育というところには介入しない、文部省としては、厚生省でつくった資格は、それは各学校ごとに使うのならば使えということでは本当にいいの。そういうところを一つ一つ、これは本当はそうならない仕組み、役所の仕組みとしてそうならないようなものをつくることも一つは検討

していただきたいと思うのですが、まずこの問題について、厚生省と文部省がもっと緊密に連携し合うようなそんなテーブルぐらいは、大臣、つくっていただけないでしょうか。

○小泉国務大臣 直接のお答えになるかわかりませんが、確かに、社会の制度が進んでいくと、繩張り争いみたいな、あるいは自分の業務を正當に評価してくれという要求とあります。なかなか難しい問題が各所に出てきていると思うのであります。

お医者さんが足りないとき、あるいは余り医療も進歩してないところは、お医者さんがいろいろ患者さんを診ていましたね。最近、医学が進歩し、病院もいろいろ普及してきますと、専門化が進んできて、あの科に行け、この科に行け。確かに、部分的に見ると、専門化が進んでいい面もあるのですが、果たして人間全体を診ているのだからかという反省が出てきている。こういう面が各役所の仕事、各関係団体にもあるのじゃないか。

それ、厚生省と文部省も、今出ているのは保育園と幼稚園の問題ですね。これは親御さんの立場、お子さんの立場から見れば、両方ともお子さんを預かってくれる。しかしながら、幼稚園の先生、保育園の先生から見ると、全く仕事は違うんだ、一緒にできないんだという主張が出てくる。この点の調整をどうするかというのは、最近、文部省と厚生省が協議をして、幼保一元化とは言わなくても、もっと融通をきかせてお子さん本位の、人間本位の対応ができないか。似たような面と、保育と教育は違うと言われれば違う分野もたくさんあります。その点の調整はいろいろな面が

出てきています。単に役所だけではなくて、その衝に担当している人が、自分の仕事はこうなんだ、この領域は侵されたくないという面が随分出てきておりますから、その点は、今後複雑な社会になっていけばいくほど硬直化していきまますから、行政改革なり制度の見直しというのは随時必要ではないかなというふうに感じております。

○金田(誠)委員 何か今の問題に対する具体的な御答弁としては大変物足りないわけでございますけれども、ぜひひとつ大臣も御検討いただきたいと思っております。厚生省、文部省、それぞれひとつ子供の立場に立って、どうしたら一番いいサービース、一番いい訓練を提供できるのかということについて検討して、早急にその道筋をつけていただきたい。要望しておきたいと思っております。

次に、S、T法の第四条、絶対的欠格事項についてお尋ねをいたします。

「目が見えない者、耳が聞こえない者又は口がきけない者には、免許を与えない。」この絶対的欠格事項があるわけでございます。あるいは、相対的欠格事項ということで、第五条には、精神病者、伝染病者等々が載っているわけでございます。一方のP、S、W法は、精神病者あるいは精神障害者の方々の人権を福祉を向上するという立場でつくっているわけでございますが、一方のS、T法の欠格事項の中には、精神障害者というのは明確に差別されているわけでございます。非常に矛盾した法律が一緒に出ているというふうに私は思っています。

まずこの絶対的欠格事項について、「完全参加と平等」という趣旨に反するのではないかと。常識的に、一見、目が見えない方にS、T法ができるだろうかという判断もされるのかもしれない。しかし、どんなハンディをしようとしても、完全参加と平等でございます。いろいろなサポートの仕方、不可能が可能になるかもしれない。いろいろな機器も出てくるわけでございますし、アシスタントがつけば可能になるかもしれない。いろいろなことが考えられる。そして、試験を受けて入らなければ資格は取れないわけですから、あらかじめ試験も受けさせない、試験を受けて入っている人でも、そういう病気など障害にかかれば免許を取り上げますよという、そういう決め方をする必要は何もないではないかということなんでございます。

そういう意味からすると、この絶対的欠格事項

なりあるいは精神障害者、伝染病者等々は修正を要する、私はこう思うわけでございますが、いかがでしょうか。

○谷(修)政府委員 この第四条の「絶対的欠格事由」ということにつきましては、言語聴覚士の行う業務といたしまして、一定の医学的な知識あるいは技能を有する者が行うものでなければ、対象者の方に危害を及ぼすおそれがある、いわゆる診療の補助業務ということを含んでいるということから、対象者の状況を的確に把握する、あるいはそういう方たちと必要な意思伝達を行うということが必要であるということから、現実問題として業務の遂行が困難であると考えられるところでございます。こういったような条文を設けたところでございまして、同様の条文は、他の医療関係職種、例えば看護婦ですとかあるいは救急救命士等の職種にも同じような規定が置かれているところでございます。

そういうようなことで、特に言語聴覚士については、職下訓練ですとか人工内耳の調整等の診療の補助を行うことから、同様の整理をしたものでございまして、そういう本法の性格上、こういう規定をするというのではやむを得ないものというふうに考えております。

また、相対的欠格事由としております精神障害者につきましては、それぞれの状況に応じて判断をされるということでございまして、その運用に当たっては、十分そういうことを考慮しながら判断をしていくということが必要であるというふうに考えております。

○金田(誠)委員 資格法は、医師法、保健看護法、いろいろあるわけでございますけれども、おおむね昭和二十二年、二十三年なんという非常に古い法律が多いわけでございます。その法律には、この絶対的欠格事項、相対的欠格事項というのは確かに入ってございます。しかし、新しい法律である例えば社会福祉士法に入っております。今回の精神保健福祉士法の方にも入っております。



刃がすぐ難しい問題がいろいろな分野に出てきていると思うものですから、考え方については私は十分、むしろ賛成というか、理解できる面がたくさんあるのです。ただ、関係者で、この問題はいろいろあるものですから、その点、今後検討していく必要があるのではないかなと思っております。

○金田(誠)委員 時間が来ましたので、終わります。どうもありがとうございました。

○金子委員長 以上で金田誠一君の質疑は終わりました。

次に、瀬古由起子君。

○瀬古委員 日本共産党の瀬古由起子でございます。

最初に、長崎の被爆者の松谷英子さんが国を相手取り原爆症の認定を求めました、いわゆる長崎原爆松谷訴訟の福岡高裁の判決、これは一審に続きまして松谷さんが勝訴したわけですが、この判決に対して、昨日、国が最高裁に上告いたしました。私は、心から怒りを持って抗議をするものです。松谷さんが原爆症の認定申請を行って、二十年九月月になります。松谷さんや被爆者の苦しみをさらに続けさせるこの非情な上告は、到底許すことはできません。抗議の意を表明して直ちに上告を取り下げるように要求して、質問に入りたいと思っております。

では最初に、精神保健福祉士法案について質問いたします。

かつて、精神病院が隔離収容を基調としていた時代、今も一部にそれが続いておりますが、私は、二十数年前、患者さんと家族の相談相手として社会復帰の橋渡し役、相談役になりたいと思ひ、精神科のソーシャルワーカーの道に飛び込みました。もちろん、資格制度もございません、そういう時代ですから、病院の都合によっては、あるときには医療分野の手伝いの仕事をさせられる、またあるときには患者さんから全く切り離された、一般的な、事務的な仕事に回されたこともございました。その当時、家族会だとか精神ソ-

シャルワーカーの組織づくりは本当に苦勞したなというのを思い出しながら、今回、この法案が提案されたことに深い感慨を持つものでございます。そこで、伺います。

まず、この法案提出に当たりまして、各関係者の意見調整のために尽くされた期間、またその努力、または産みの苦しみといいますが、そういうものを考えたときに、先ほど指摘がありましたように、厚生省の縦割り行政、こういう問題、この弊害というのがあるのではないかというふうに私は思っております。例えば、社会福祉士は社会・援護局、精神科ソーシャルワーカーが障害保健福祉部、医療ソーシャルワーカーが健康政策局、こう担当が分かれておりますね。この間、こうした縦割りという問題で、厚生省自身は調整のための努力、その責任が十分であつたのではないか、この点、どう考えてみるでしょうか。

○小林政府委員 今、縦割りの御批判をいただいたわけですが、厚生省の場合には、精神保健対策は精神保健で、身体障害者は身体障害者、こういう、そのグループへのケアというのですか、医療、そういうことを中心に組織ができていますので、今回のPSWに関連をいたしましたのは、これは精神障害者の方々のための社会復帰を進めることが目的でこうつくつていくということですから、その事業を主体に考えていく、その中には身分法の問題もある、税制の問題もある、いろいろな問題があります。それはその所管の課がやるという形で厚生省の中は組織ができておりまして、その物の見方をどちらで見るといふことで、確かに身分法で言えば、各局に分かれたり各課に分かれたりということがあつた、これは事実でございますけれども、それはそれで、各課が連携をしてその欠点を補って仕事をしています。

○瀬古委員 それぞれの担当の部署は当然あるでしょう。しかし、この資格の問題を考へる場合に、さまざまな関係者の御意見が出ていました

よ。その点、厚生省は、もつとイニシアチブをとって全体の調整というのをやるべきではなかつたのかということをお聞きしているのです。いかがですか。

○小林政府委員 このソーシャルワーカーの身分法の問題は、まず福祉系と医療系とは、これは先ほど御答弁申し上げさせていたいただきましたが、要は、医療がある場合、医師との連携だとか医師の指示、指導のもとにというところの関係があまりまして、どうしてもこれは福祉系と医療系とは分けざるを得ないということがあります。ですから、もしそれも全部見るといふ形になれば、例えば医療現場においては医師の指示が必要だという法律の書き方はできるかと思ひますけれども、今のところは福祉は福祉、医療は医療でできたということでは事実でございます。

医療の方につきましては、関係団体ともよく話をしたのですが、どうしてもなかなか解決がつかない問題は、特にMSWの方、医療ソーシャルワーカーの方々の中に、要は医師の指示に基づいて、または、今までは指導という言葉は出てこなかったのですけれども、当初検討しているときには、医師の指示に基づくという考え方があつた、医師の指示に基づくということが、実は医療ソーシャルワーカーの方またソーシャルワーカーの資格を持つ方々が病院で働いている方々、いろいろな方々の意見はなかなか一本にならない。いつも大体半数近いような状態で分かれていた。今回は、過半数の方が、医師の指導のもとにという考え方は了解しようとしてMSW協会の方もおっしゃられて、今回法案を提出するということになった、このように考えております。

○瀬古委員 それぞれ現場でそれぞれの部署がございまして、医療の現場でいけば医師の位置とどうあるか、それから、私は、難しい面もあると思うんです。だからこそ、今までの延長線上じゃなく、厚生省が今までの枠を取っ払った調整のイニシアチブを發揮すべきだと。そういう点で

も、今回関係者の方が本場に御苦勞されたと思うんですけれども、その点での厚生省の努力をもっとすべきだったというように私は思ひます。そこで、今回、精神科ソーシャルワーカーの資格化をしますと、社会福祉士も資格がある、そうすると医療ソーシャルワーカーだけが国家資格がないということになるわけで、先ほど、一本化したらどうか、やはりこういうように細分化するんじゃないか。その中でも、今度の法案の附則第四条では、五年後に検討を加えるというふうになっております。私は、今この機運の高まったときに、直ちに関係者の皆さんが本場に話し合う場を厚生省としてもきちんと責任を持って設定して、五年後を待つのでなく、直ちにその検討の場を設けるべきだと思ひますけれども、いかがでしょうか。

○小林政府委員 まず、法案の附則に五年後の見直しの規定がございますが、これは、法律によりまして新たな制度を創設して規制を行うものについては、当該法律に一定期間経過後に見直しを行う旨の条項を盛り込むこととしていくことから、精神保健福祉士法附則第四条に五年後の検討規定を設けたところでございます。私どもの判断で五年という数字とかいうことを判断したわけはまずございません。

ただ、今先生がおっしゃられましたように、そのMSWの方々の身分法がないというのは先生の申し上げられたとおりでございます。この点につきましても、このPSWの法案を御成立させていただいた際にすぐ検討に入ることが大切かと思っております。

○瀬古委員 本場に、直ちに関係者の意向をよく聞いて、検討の場を厚生省が積極的に設定していただくということで確認をいたします。そして、検討する場合には、厚生省が今までのしてきた姿勢、例えば一九八七年の国会答弁では、社会福祉士は医療ソーシャルワーカーとは別の資格である、こういうような答弁をされているわけ

です。こういうものについても、今将来の公的介護制度の問題なども、医療とか福祉の分野が入り組んできているといえますが、重なり合う部分があるのと大きくなっている。ですから、これとこれは別みたいなそういう発想も、国会で答弁されたのをひっくり返すというのはいかなにか難しいかと思っておりますが、この際、やはり時代の流れに沿って見直しをして、そして資格一本化の努力をするべきだと思っておりますが、いかがでしょうか。

○小林政府委員 MSWの問題を検討するに当たって、ソーシャルワーカーの方を排除するというような考え方は毛頭ございません。

○瀬古委員 ぜひ、今までの発想というか、とらわれた発想にこだわらずに、国会の答弁にもうある意味ではこだわらずにやってみようというところよろしいですね。よろしいなら、もう答弁は結構でございます。はい、そういうことを確認いたします。では、関係者の皆さんの合意ができるような将来の資格制度について、ぜひ積極的な対応をお願いしたいと思います。

特に、先ほど大臣からお話がありました。将来この資格の一本化という問題でいえば、それは考え方は理解できると、しかし具体的にどういうようにしていくのかということがあるわけですね。

例えば、これは先ほど少し出ておりましたけれども、資格の互換性といえますか、こういうものなんかも、本格的な制度を定めるまでに幾つかの対応はできるんじゃないかと思うのです。そういう点では、例えば社会福祉士からPSWの受験資格の道はありますけれども、PSWは、医療の現場から社会福祉士の受験資格の道というのは、一部にいろいろな努力をされて取られる方もあるわけですが、なかなか仕事をしながら、医療現場でやりながら社会福祉士の受験資格というのは難しい面もあるわけですね。そういう場合に、そういうソーシャルワーカーとしての経験がある意味ではよく考慮された、そういう対応というのは大変必要だというように思うわけですね。

そういう意味では、医療の現場にいてもそういう社会福祉士の資格が取れるような、そういう互換性の問題などは、本格的な制度の改正というところがなくて、一定の前進ができるんじゃないかと思うのですが、いかがでしょうか。

○炭谷政府委員 先ほど金田先生の質問にもお答えしましたように、十二月中旬には規制緩和と小委員会の方で報告いたしますが、そういうものが出されるというふうに聞いております。

ただいま先生の御指摘のありました社会福祉士の実務経験の中に医療機関を入れたらどうかという点について報告が出されるというふうな聞いておりますので、出された段階で、それを踏まえて速やかに検討してまいりたいというふうに考えております。

○瀬古委員 例えば、医療の現場から福祉の場に移っていきなさいという希望、また医療の現場にいながら福祉そのものも学びたい、こういういろいろな方々がこれから生まれてくるというように思います。そういう希望、願いにぜひこたえていただきたいというふうに思います。

では、今日の精神障害者の施策の問題に關連してお伺いいたします。

日本の精神障害者の施策というのは、先ほどお話しもございましたように、諸外国と比較しても非常にできております。平均在院日数でいいますと、これは厚生省からいただいたOECDの資料なんですけれども、一九八九年、カナダでは三十一・三日、イタリアでは十九・三日、アメリカでは十二・七日であるとき、日本は何と三百二十五・五日、こういうふうになっているわけですね。先ほど五年以上入院の患者さんが五〇％と言われておりましたが、十年以上の入院患者さんも三〇・五％を占めている。比較的新しい方はほとんど退院しているという、それは私もよく存じております。しかし、長期の入院になればなるほど退院も大変難しいということも私自身も体験してきています。考えてみましたら、病院に十年も十五年も二十年も、それ以上の人もありましたね、私

の経験では、そういう方が、それは社会復帰しなさいといったって実際には無理な話なんです。しかし、なぜこんな長期の入院滞在になっているのかということなんですけれども、実際には、これは先ほど言いました入院日数の厚生省が出した資料なんですけれども、日本の場合はずっとこれは長期入院が多いわけですね。この資料だけ見ましても、一九七〇年代から入院の日数が大変少ないわけですね。一つは、日本の場合には偏見の問題もあるでしょう。それは、長い間一定の収容という隔離政策をとってきた厚生省の責任というの

同時から、では現場の医療関係者でいいますと、病院から出て社会復帰したいのだけれども中間的な社会復帰の施設がないとか、そういう基盤整備が整っていないという問題がありますよね。さら

に、そのために精神障害者の場合は、就職の問題やら家族との関係やら近所から、あらゆる働きかけをしなければいかぬという問題もありますから、医療スタッフですね、それこそ精神科ソーシャルワーカーだけじゃなくて、看護婦さんやあらゆるスタッフの充実というのが日本の場合には

おとされてきた、ある意味では厚生省がサポートしてきた、私から言わせれば言えるわけですね。

では、今いる人たちが、こういう条件のもとでもただ一人の人が退院の可能性があるのかということ調べてみますと、これは総務庁が調べました精神保健対策に関する調査結果に基づく報告の中に出てきておりますが、この中に、厚生省が昭和五十八年に実施した精神衛生実態調査について指摘しているわけですね。この中で、主治医から直接事情を聞いたら、いろいろな条件があれば約三割の人が退院は可能だ、こういうふうに出てくるわけですね。今入院患者さんは三十四万人ですから、三割可能だといえれば十万人ぐらいい退院できるということになるわけですね。

のかというところ、二万人から三万人程度が社会復帰できるようにする、それでその対応をするためには、精神科ソーシャルワーカーは十万人ぐらいい必要だから、こういう想定なんです。昭和五十八年ですから、あれから随分たっています。実際には私も退院の可能性が出てくる状況があると思っております。それでも、十万人ぐらいい可能じゃないかといっているの姿勢はどういう数字で出てきているのでしょうか。

○篠崎説明員 前段の御指摘の平成七年の行政監察の報告書によりますとこの数字の根拠は、昭和五十八年の厚生省の調査で主治医から聞き取りをいたしました。今いる入院患者のうちどのぐらいい退院可能かといって、それに主治医が答えた数字を集めて、三〇％の者が退院の可能性があると、これは昭和五十八年の調査で言っておるわけですね。

それで、今障害者プランに盛ってありますのは、平成八年度にスタートいたしました。社会復帰施設を今から大体数倍、たくさんつくること

にいたしました。あそこでも準備ができておりました。すとか授産施設ですとか、そういうところの十四年度の目標の数字、それを足したものが約二万人から三万人というふうな考えておるわけですね。

今後とも私もその障害者プランの着実な推進に努めてまいりたいと思っております。

○瀬古委員 この二万人から三万人というのは、厚生省は、将来その障害者プランでこれだけは、先ほど言いましたよね、最低限実現したい。しかし、これは実態から違っているのじゃないか。お医者さんからもっと退院できるよというなら、それを積極的に厚生省は目標に掲げて、そのために社会復帰施設をそれにふさわしくやるというのが当たり前のことではないですか。厚生省は最初から、この程度社会復帰の施設はつくっておい

ら三万人、こういうのは私は発想が逆だと思つた  
です。きちんとして、指摘されたように十万人で  
も、条件を整えればもともと可能性はあると思  
うのです。

そういう場合にも、指摘されているわけでは  
ない、それでいけば、十万人といえは二万人から  
三万人の三倍ぐらいあるとすれば、それこそ今  
の障害者プランだって少なくとも三倍ぐらいは  
目標を引き上げる。本来でいけば、PSWの方  
も一万人じゃなくて、三倍にすれば三万人ぐら  
い、最低それぐらい要るのじゃないかと思つた  
ですけれども、その点いかがでしょう。

○篠崎説明員 まず、障害者プランが始ま  
って二年目でございます。したがって、私ども  
としては、今はその目標の数値に向かってその充  
実に全力を挙げる。それで、今後市町村で障害  
者プランがつけられるなどして、その必要数に  
は修正が必要だということになれば、その時点  
で見直しも考えているということでございます。

○瀬古委員 もう五十八年のときに指摘され  
て、これでは不十分だということ、それから、  
きちんとして見直しして、今までの精神障害  
者の政策の転換をぜひ私にお願いしたい。そ  
ういう前提のもとに、本意に意欲を持って精  
神障害者の分野で働こうと言っているPSWの  
皆さんが、またソーシャルワーカーの皆さんが、  
社士さんの皆さんが本意に力を注げるような  
政策をぜひつくっていただきたいと思つていま  
す。

○金子委員長 これにて瀬古由起子君の質  
問は終わりました。

次に、中川智子さん。  
○中川(智)委員 社会民主党・市民連合の  
中川智子でございます。

私も、今から二十年前に保母試験、保母  
資格という国家資格を取りました。子育てを  
しながら、本意に試験を受けに行くだけでも  
必死な状態で、この国家資格というものを  
その後私自身が生きていく中で私の社会参  
加ということができるまで

わけなですけれども、やはり資格制度とい  
うものは、ある程度の専門性を持つというこ  
とと同時に、誇り、そしてまたやる気、さ  
せるというところがすごくこの精神の中に入  
っているというふうな私自身は思っています。

でも、今PSW、そしてMSWの方たちの  
さまざまなことがありまして、今回このよう  
な形の法案というところでは一定心残りとい  
うものがございまして、そのあたりについて  
質問をしたいと思います。同じような苦勞を  
日々担っている人たちが、本来ならやる気  
を起して誇りを持って仕事に従事できる者  
が、かえってやる気をなくさせるような  
こと、その方たちをそのままだけで置いて  
ないということをお願いいたします。

一九八七年、今から十年前に社会福祉士  
のこの制度が発足する際に、我が党の村山前  
総理が社会労働委員会、福祉と医療を分ける  
ことに対して非常に疑問視する質問をしまし  
ました。その折には、医療機関で働くソシ  
ヤルワーカーの方は国家資格である社会福  
祉士から外されたという経過で、十年たつて  
やうなこの精神福祉士法案が今回上程され  
たというところは、一歩前進で、それに就  
いて、次の資格に対してしっかりと厚生省と  
して取り組んでいただく約束をこの場でい  
ただきたいと思っております。

質問といたしましては、最初に、これはつ  
いせんだって私の事務所にも参ったものな  
ので、国連の諮問機関でもある、世界六十カ  
国のソーシャルワーカーを代表する国際ソシ  
ヤルワーカー連盟の会長から、この法案導  
入の再検討を求める旨の手紙が届きました。  
それで、この中に、やはりきつちりとした  
、諸外国ではそうだと、いうふうな伺っ  
ているのですが、きつちりとした一つのま  
とまった資格があつて、それがもつと勉強  
すればこの資格を取れる、そういうふう  
に取れる、いくというものが本来の資格  
であり、医療と福祉と保健というものを  
ばらばらにして資格を進めるといふこと  
に対しては、私は疑問をいまだに持  
つております。

この手紙に対して、国連の諮問機関でも  
ありますソーシャルワーカー連盟の会長から  
来まして、手紙についての御感想などを、  
ちょっと厚生省の方に伺いたいと思  
います。

○篠崎説明員 今御指摘の、国際ソシヤ  
ルワーカー連盟の会長のエンバルさんとい  
う方からお手紙をいただきました。今まで  
調べた範囲では、この国際ソシヤルワ  
ーカー連盟というのには任意の非政府組織  
とございまして、どういふようなスタ  
ンスでございまして、お手紙をよこされ  
たか。

昨晚ですけれども、精神保健課の職員  
が直接会長にお電話をしてお話をしてお  
りまして、我が国に現在置かれてお  
る精神医療の現状については、余り御存  
じがなかつたのではないかなと思つてお  
りまして、さらにはこの文章の中身等につ  
きまして、お出しになった会長に、この後  
フォローしていきたいというふうな思  
つております。

○中川(智)委員 私も余り国際的な人間  
ではないので、海外のことをよく知らない  
ので、アメリカとかイギリスのソシヤル  
ワーカーの制度について見習うべき点  
はかなりあると思つていますが、アメリ  
カ、イギリスのソシヤルワーカーの制  
度について、簡単に結構ですが、厚生  
省の方から少しお教えいただきたいと思  
います。

○篠崎説明員 ソシヤルワーカーの資格に  
対する考え方あるいは法律体系などが  
国により異なっております。単純に比較  
を行うことは困難であるというふう  
に考えております。言葉をかえ  
て言えば、全く同じようなものがど  
こにあるかという、なかなか難しい  
かもしれません。

ただ、私ども、あえて例を挙げて、調  
べさせていただきます。いただいた範囲  
でお答えいたしますと、日本社会  
事業大学の京極学長の著書、これは一  
九二二年のソシヤルワーカーの資格  
が、これに似たと似たようなものだ  
という前提だと思つて、国の法律で  
定められているのは恐らくフィン  
ランドと日本だ

けではないかというふうな記述がござ  
いました。それから、先ほど、外国の  
例でございます。イギリスとアメリ  
カのことを私どもでできる範囲で調  
べたと申上げますと、イギリスは  
一九八三年のメンタル・ヘルス・  
アクトというのがございまして、  
これは日本語でいうと精神衛生法  
かあるいは精神保健法だと思  
います。現在の法律でございます。こ  
れにおきまして、精神保健医療分  
野のソシヤルワーカーの資格とし  
てアブルーブド・ソシヤルワーカー  
というのが定められております。そ  
れで、精神障害者とかかわりを持  
つ上での適性と経験をその資格の  
条件としておいてございまして、イ  
ギリスでは精神保健法の中で位置  
づけられておるというところでござ  
います。

アメリカにつきましては、ソシヤルワ  
ーカーの資格につきましては、連邦政  
府、つまり国というレベルではな  
く、各州の法律により定められて  
おります。それで、ちょっと州によ  
つて違つておると思つて、全米の  
大半の州で資格制度を設けてお  
りまして、その中で大半の州で  
資格が設けられておるという資  
格が設けられておるというソシヤ  
ルワーカーと別の資格として設け  
られておる。

さらに、この保健医療ソシヤルワ  
ーカーに必要とされている知識の多くは、  
精神保健に関する知識あるいは精  
神医療に関するものでございま  
して、今申し上げましたクリニカ  
ル・ソシヤルワーカーの大半が精  
神保健分野で活動している、この  
ように承知をいたしております。

○中川(智)委員 ちょっとその厚生  
省の認識と違ふんで、アメリカは、  
今まではやはりいろいろな協  
会があつたんですが、六つの協  
会が統合されて全米のソシヤル  
ワーカー協会ができたという  
ことが、国際的な流れの中で別  
資格をつくるのが、国際的な  
流れの中で逆行するのではない  
かというふうに思つていま  
す。

そこで、附則の四条、先ほど瀬古さんも質問されましたが、ソーシャルワーカー全体の社会的地位の向上や待遇改善そのものが不可欠であると思えますので、見直しのときは、現行の社会福祉士法を改めて、福祉の専門職として、一括して、医療、福祉、保健を包括した資格にしていだだくような形で、これは社会福祉士という位置づけで取り組んでいただきたいと思います。

今回のこれは、与党でもありませんし心置きなく賛成をさせていただきますが、この見直しの時期に關しましては、今申し上げた点をしっかりと踏まえて、なるべく早い時期にそのような形で一本化してちゃんとした資格制度をつくっていただくことを、きっちりとした答弁で、大臣と、お二人にお願いします。

○小林政府委員 先ほど答弁させていただきましたが、医療ソーシャルワーカーの身分法が今回は欠けているわけでありまして。そこにつきましても、この今の精神保健ソーシャルワーカー、PSWの法案が成立した後、速やかに検討会を開かせていただくように思っております。

ただ、そこまでお答えしておりますが、今先生がおっしゃられた検討の方向、答えの方向についてまでお述べになられましたけれども、私どもとしては、どういう方向でいくかということについては、まだ今の段階では決めかねている状況にあるということをお理解いただきたいと思えます。

○小泉国務大臣 先ほど来からの資格の問題、特に一本化の方向について、私も基本的にその方がいいなと思っております。

ただ、今回のPSWというのですか、これを制定する間も、紆余曲折、関係者間でさまざまに意見があったということをお聞きしております。この制定と同時に、またすぐ直すということは難しいと思えますが、私は基本的に、この一本化の方向でどういう難しい点があるのか、ありますが、一本化に向けての検討が必要ではないか。困難性というよりも可能性に向けての、資格一本化にどういう前向きな姿勢で取り組んでいくかというのは、

私も基本的に賛成でありますので、今後十分、今までの御指摘、質問を踏まえて、検討をさせていただきますかと思っております。

○中川(智)委員 十二分というのはあつという間に終わるんですよね。いつもそうなんですけれども。

私は、やはり社会復帰をしていくことがとても大事だと思いますが、精神障害の方、そして知的障害の方もそうなのですが、復帰された以降の受け皿というものが本当にはないのです。就職先も、また社会の受け入れ体制もございません。マスコミなどでは、何か事件が起きて、もしもその人が精神病院に入院していたら必ずそのことが書かれたりします。その全面的な取り組みに對して、医療現場が抱え込むのではなくて、やはり地域とのつながりということを同時にやっていっていただきたいと思っております。

たくさんさんの団体の意見でここまでおくれたとおっしゃいましたが、私はかなり医師会さんの声が強いのではないかと思っておりますので、どうぞそのあたりきっちり、囲い込みではなくて開放して、やはりその一人一人の人が人間として生きていく、そのような基盤整備も同時にお願いしたいと思っております。

○金子委員長 以上で中川智子君の質疑は終了いたしました。

次回は、来る二十六日水曜日午前九時五十分理事會、午前十時委員會を開會することとし、本日は、これにて散會いたします。

午後四時一分散會

平成九年十二月二日印刷

平成九年十二月三日発行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局